



PATROCINA

Junta de
Castilla y León

SENDERIN

BOLETÍN INFORMATIVO

SEPTIEMBRE 2009 Nº 76 ASOCIACIÓN DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO DE LEÓN "PULCHRA LEONINA"

APDO. 284 - 24080 LEÓN

Tfno: 677 43 02 00

caminosantiagoleon@yahoo.eswww.caminosantiagoleon.es

En el primer Senderin de la temporada que comienza para la Asociación, queremos animar a todos a seguir participando, tanto en las salidas como en las demás actividades que se programen de aquí hasta Junio de 2010, tal como ha ocurrido este año que acaba.

El próximo año es Santo Jacobo y ya conocéis la intención de llegar a Santiago en los primeros meses y cumplir así una tradición; pero sin olvidar otras salidas que se programarán con tiempo por otros caminos conocidos o nuevos para la mayoría de los asociados.

La Junta Directiva ha seguido trabajando, participando en todos los foros jacobeos a los que ha sido invitada, en la organización de las próximas salidas y el viaje a Miranda de Ebro

Cabe destacar la participación en el III Concurso de Fotografía que ha superado todas las previsiones y, parece, ha alcanzado una madurez impresionante después de las dos primeras convocatorias que dieron la impresión de un fracaso prematuro. No ha sido así, se han presentado más de 15 sobres y ahora el Jurado va a tener mucho trabajo. No se concreta el número total pues todavía se pueden recibir por correo dentro del plazo de la convocatoria.

El final como el principio, ánimo a todos para que, con vuestra ayuda, la Asociación cumpla sus fines Jacobeos.

UNA BUENA NOTICIA

Ya está terminada la pasarela en el Alto del Portillo. Creemos que debemos felicitarnos todos, como Asociación, pues no cabe duda que nuestra insistencia ante las autoridades dió sus frutos.

Estamos a la espera de la solución del segundo problema importante, el Puente de Villarente. Las últimas noticias, por parte del Comisario de los Caminos a Santiago de Castilla y León, es que lleva "buen camino".



VERANO 2009

Credenciales: Se han entregado más de **4.500** credenciales a nuevos peregrinos en el Albergue de las Carbajalas. Hay que agradecer a Visi todo el trabajo que se toma para que esta actividad este al día, además de los otros que tiene encomendados como miembro de la Junta Directiva.

Mes de Julio:

- Vísperas de Santiago en las Carbajalas con el tradicional pincho que ofrece la Asociación a los asociados y peregrinos que ese día pernoctan en el Albergue.
- Participación en las Jornadas culturales de la Vecilla de Curueño con una conferencia de la Presidenta y la exposición, durante 10 días, de las fotos de los dos anteriores concursos convocados.

Mes de Agosto:

- Reunión, en Valladolid, con el Comisario para recibir la subvención que nos concede SOTUR. También se comentaron problemas relacionados, sobre todo, con el Camino Francés en Castilla y León.
- Asistencia a XI Fiesta del Peregrino organizada en la Bañeza por la Asociación de Amigos del Camino de Santiago "Monte Urba, Vía de la Plata" de esa localidad.

Mes de Setiembre: Asistencia al acto organizado en Rabanal del Camino por la vuelta de los frailes. Esperamos que se resuelva pronto este contencioso que no es bueno para nadie y menos para el prestigio que el pueblo de Rabanal ha adquirido en el Camino.

MONASTERIO DE SANTA MARÍA DE CARBAJAL

Cronología de una aventura monástica

Parte II. Génesis y Proceso Histórico

Resumen de lo publicado hasta ahora:

- 1º El Monasterio de San Salvador de Palat del Rey (940-45).
 - 2º El Monasterio de San Pelayo de León (967).
 - 3º Monasterio de San Pelayo y San Juan Bautista (999-1027).
 - 4º Doña Sancha: de la detestación a las monjas a la veneración a los canónigos. (1143).
-

5º Escisión del Cabildo: Algunos canónigos se marchan a vivir a Carbajal (1144-45).

Un acontecimiento aparentemente ajeno a todo este asunto, que doña Sancha traía entre manos, vino a favorecer sus planes. En 1120 los canónigos del cabildo catedralicio de León, que desde hacía muchos años no deseaban seguir viviendo en comunidad, habían sido dotados de prebendas fijas, es decir, a cada uno de los canónigos le correspondían unos determinados derechos sobre los bienes de la catedral.

Esta medida venía propiciada por el hecho de que, los canónigos regulares de la catedral, "*cansados de vivir en comunidad*" y sometidos a una regla, pedían una reforma del cabildo que les permitiera su secularización. En efecto, la vida regular se había ido deteriorando paulatinamente hasta llegar a su desaparición.

Esto provocó vivas protestas entre algunos de los miembros del cabildo catedralicio. Algunos canónigos no querían renunciar a la vida comunitaria, y aunque intentaron convencer a los más liberales, contrarios a la vida en común, todo fue en vano. Decidieron entonces buscar alternativas para continuar fieles a la observancia y a los antiguos cánones. Don Pedro Arias, prior a la sazón del cabildo y tesorero de la adscrita Iglesia de San Isidoro, encabezaba este grupo de fieles a la tradición.

Tomada la decisión por el grupo de canónigos que desean seguir viviendo en comunidad, con el prior don Pedro Arias a la cabeza, exponen al obispo don Juan sus aspiraciones; éste les escucha, aprueba su propósito e intenta dar solución a su petición.

La iglesia de León poseía heredades en el lugar de Carbajal, situado a 6 kilómetros (1 legua = 5.572m.), a orillas del río Bernesga, en un "*puesto fresco y apacible*". Allí podrían los canónigos fieles a la vida regular tener un lugar donde seguir practicando la vida de comunidad.

El 24 de febrero de 1144 se signó la escritura para la fundación de la canónica regular, siguiendo bajo la regla de San Agustín. El Obispo y el cabildo les donan los terrenos para construir un nuevo monasterio, la villa de Carbajal con todas sus rentas, viñas, montes, prados...y además, la iglesia parroquial con todos sus bienes.

Se estipula, a cambio, que cuantos profesen la vida comunitaria en Carbajal deben prometer obediencia al Obispo y al Cabildo de León, bajo cuyo patrocinio debe

estar el nuevo monasterio que estará dedicado a "Santa María de Carbajal".

El primer prior será don Pedro Arias, que es quien recibe las donaciones de sus hermanos, los canónigos liberales de la catedral, para la fundación del monasterio que de inmediato se pone en marcha y es habitado.

Todos estos documentos son confirmados por el rey Alfonso VII, "*Emperador de toda España*", las infantas doña Sancha y doña Elvira, los condes, magnates, obispos, arcedianos... Cada uno en su medida, les conceden privilegios y exenciones para su nuevo monasterio.

Así empezó "Santa María de Carbajal" como monasterio de canónigos regulares de San Agustín, aunque de este periodo fundacional ignoramos casi todo.

6º Se consuma la permuta: Los canónigos a León, las monjas a Carbajal (1148).

Construido el monasterio en Carbajal, don Pedro Arias es nombrado primer prior de la comunidad con un número no despreciable de canónigos. Éste, recuérdese, había sido Prior del cabildo catedralicio hasta el momento de la escisión y tesorero de la adscrita Iglesia de San Isidoro. Don Pedro Arias era, además, amigo personal de doña Sancha.

Esta es la circunstancia que aprovecha la intrépida y poderosa *dominae* de todo el Infantado, doña Sancha, conocida como la "*Esposa de San Isidoro*". Aquí encontró el momento y la oportunidad para realizar su sueño largamente acariciado:

- 1 Que en San Isidoro haya una Comunidad de Canónigos a la altura de su dignidad real.
- 2 Que las monjas salgan de San Pelayo de León y vayan a Santa María de Carbajal .
- 3 Que los Canónigos de Santa María de Carbajal vayan para San Isidoro de León.

Aunque el trueque no era fácil y había reticencias por todas las partes, doña Sancha fue allanando caminos, no siempre claros y rectos, hasta conseguir su objetivo. Veamos algunos:

- a) Tuvo que ganarse a don Pedro Arias, el Prior, y los canónigos, que después de asentados en su nuevo monasterio recién fundado, no veían claro el abandonarlo para ir otra vez a León y más en concreto a San Isidoro.

- b) Tuvo que convencer al Obispo y su cabildo catedralicio de las bondades y bendiciones divinas de este precipitado cambio para canónigos escindidos de su propio cabildo.
- c) Tuvo que enfrentarse al rey Alfonso VII, su hermano, que no entendía la situación que se estaba generando y sus consecuencias. Pero al final también capituló y lo permitió.
- d) Tuvo que divulgar la idea de que Dios estaba presente en estas decisiones y que el monasterio de San Pelayo recibiría todas las gracias divinas con los nuevos inquilinos.
- e) Tuvo que propalar la idea de que las monjas de San Pelayo estaban inmersas en el mundanal ruido, excesivamente cerca de la corte, con inmoderados visiteos, expuestas a peligrosos contactos y necesitadas de un lugar retirado donde poder encontrar a Dios.

Estas y otras muchas razones blandió doña Sancha en su entorno para conseguir sus fines. El cambio de

inquilinos para Santa María de Carbajal estaba a punto de consumarse. El expolio de que han sido objeto las monjas se escenifica en este documento sellado por el Emperador Alfonso VII: *“A vos, don Pedro Arias, prior, y a vuestros compañeros, canónigos regulares, por Dios y por la salvación de nuestras almas, donamos espontáneamente la Iglesia de San Pelayo y la de San Isidoro que está junto a ella, con el claustro, casas, oficinas, y heredades que las religiosas poseían en la ciudad de León y sus alrededores... además del monasterio de San Salvador del Nido y el de Santa Marina con sus respectivas heredades”*.

Doña Sancha podía estar satisfecha. Apartadas las monjas de San Pelayo, su amado San Isidoro tenía su monasterio de canónigos regulares de San Agustín, que iban a asegurar a su iglesia el culto fastuoso que su importancia exigía. El objetivo de doña Sancha estaba alcanzado. Era el año 1148.

José Luis Alonso de la Fuente

VÍA DE LA PLATA II. PRIMERA SALIDA DEL NUEVO CAMINAR

El pasado Sábado, 19 de Setiembre, 46 esforzados peregrinos iniciaron el viaje de ida hacia Arroyo de los Mendigos para retomar, en aquel caserío cuna del buen porcino, la Vía de la Plata que ahí habían dejado.

La etapa, tranquila en todo su recorrido, terminó en Miranda de Azan pasando por San Pedro Rozados y Morille como mitad del recorrido.

La llegada a Salamanca en autobús, junto con las adecuadas explicaciones de los organizadores, provocó un consenso para que la salida del domingo fuera directamente desde Salamanca, con dos opciones, dos: salir pronto, comer en Calzada de Valdunciel (final de etapa) y esperar tranquilamente el autobús; otra, salir algo más tarde y realizar una visita cultural, aunque rápida, a la Salamanca monumental. Vamos por partes.

Primera parte. Llegamos al Albergue, que resultó un edificio nuevo con recepción amable (Ángel lo sabe), sábanas y toalla. Por un módico precio, hábilmente gestionado por Ángel y Buzzi, los que allí quedaron cenaron, durmieron y desayunaron. Los demás también cenamos allí en amor y compañía como buenos asociados.

Aunque hubo cambio de hotel, la cosa resultó muy bien pues, los anteriormente citados Buzzi y Ángel, consiguieron un hotel nuevo y tan céntrico que casi estaba en el centro de la barroca plaza mayor salmantina obra de Churriguera y familia,

Después de la cena, *albergados* y *hotelados* salieron a eso de *“Salamanca la nuit”* y parece que les fue bien por la helmantica famosa Universitas.

Segunda parte. Como se quedó en párrafo anterior, hubo dos opciones: salir pronto, que tomaron unos y salir tarde que tomaron otros. Estos últimos recorrieron el casco histórico salmantino, que es mucho casco y muy



histórico, atendiendo a las explicaciones de la guía turística, que resultó ser nuestra Presidenta.

A las 12:00 (apm) salimos por el arco del Ayuntamiento y empezó la aventura de llegar a Calzada de Valdunciel. Pasamos por Aldeaseca de la Armuña, que hace honor a su nombre en la primera parte; Castellanos de Villiquera, donde descansamos un buen rato pues llegar hasta allí es una odisea de vueltas y revueltas con lo que el Camino se alarga inexplicablemente unos cuantos kilómetros. Hay que hacer algo, aunque sea instar a la Asociación de Salamanca a buscar una ruta alternativa más directa.

A las cinco en punto ya estaba el autobús preparado y llegamos a León en tiempo y forma, con el cuerpo cansado y el espíritu alegre después de un par de días pasados en la mejor compañía en el camino y en la cultura.

Enhorabuena a los organizadores jefes, de nuevo citar a Buzzi y Ángel, que espero sigan organizando las demás salidas, sobre todo las de dos días que son más difíciles.

Nota especial: Destacar que 3 de los 46 esforzados caminantes: Conchi, Alejandro y Juanjo, por orden de cortesía y alfabético después, llegaron a Salamanca desde Arroyo, o sea, hicieron 10 Km más que los demás y quedaron tan frescos, ¡¡¡que gente!!!.

Julián

PRIMERA SALIDA, SEPTIEMBRE 2009

Empezó el curso escolar y comenzó la Asociación a recorrer los caminos. En este caluroso y seco mes de setiembre continuamos en el Camino de la Plata, a 30 Km. antes de Salamanca. Hemos empezado un curso muy importante, dentro de tres meses se inicia un nuevo Año Santo, el 2010.

Dicen que las casualidades no existen, que todo tiene su por qué, yo estoy convencida de ello, en cada momento, en cada circunstancia podemos ver un poquito más allá de lo que nuestros ojos miran; si así lo hacemos seguramente nuestra visión se amplía y nuestros horizontes también.

Ayer comenzamos el curso **por la puerta grande**, visitamos y disfrutamos de una magnífica ciudad, llena de monumentos y de vida, con mucha historia y con muchas "historias". Paseamos por **Salamanca** ¡una delicia!, es una ciudad llena de iglesias, algunas tan grandes como catedrales, de conventos, de palacios, de edificios civiles dedicados por siglos a la docencia, es una ciudad llena de vida, llena de gente, es "Roma la Chica " y es una ciudad de color dorado, es un color cálido, el color de su magnífica piedra, la piedra "**franca de Villamayor**".

Salamanca y sus tierras son así, doradas, sólo son verdes y muy verdes en la primavera, cuando el campo se llena de vida para dar fruto. Es tierra de secano y es tierra de cereal, en estas fechas de setiembre la tierra está seca, ya nos ha entregado de manera generosa todo lo que tenía que dar y está agostada, y agotada pero no por

ello menos hermosa. Los que hemos vivido en estos paisajes hemos aprendido a ver en sus horizontes y a través de esos mares de igualdad, y puedo asegurarnos que jamás yo he sentido sensación de aburrimiento o



monotonía como tampoco lo siento cuando estoy a la orilla del mar.

Todos los Caminos llevan a Santiago, y desde todos nos sentimos queridos y protegidos por el Apóstol. Que este curso nos siga ayudando tanto en el plano físico como en el espiritual. En esta primera salida ya nos ha ofrecido su primer regalo. **Gracias, Señor Santiago por tu ayuda.**

Beatriz

JORNADAS JACOBEAS (...y van 10)

Indicamos un adelanto del programa de las próximas Jornadas que organiza la Asociación en las que esperamos una nutrida participación de asociados, como viene siendo habitual. Todos los actos se celebrarán en el **Salón de Actos de la Obra Cultural de Caja España**, calle Santa Nonia, 4. León

- Comenzarán el día **19 de Octubre** con una **conferencia** de **D. Gonzalo Tejerina Arias**, profesor de la Facultad de Teología de la Universidad Pontificia de Salamanca, que versará sobre la **Espiritualidad en el Camino**.
- El día **20**, hablará nuestro compañero **Luís Gutiérrez Perrino**, sobre la **hospitalidad en el Camino**.
- El día **22** tendremos un **concierto** a cargo del **Cuarteto** de cuerda **Pallarés**. El concierto estará ambientado en el Camino, comenzando con una obra medieval francesa, continuando con obras relacionadas con las etapas leonesas, y finalizando con una obra festiva, que simboliza la llegada a Santiago.

Paralelamente, **del 19 al 31 de Octubre**, en el vestíbulo de la Obra Cultural se **expondrán las fotografías del Concurso**.

Todo esta información será dada a conocer, como de costumbre en programas y anuncios específicos.



PRÓXIMAS SALIDAS

18 de octubre: Jornada de limpieza.
Carrión de los Condes – Sahagún.

8 de Noviembre: Magosto en el Bierzo.

ENCUENTRO DE ASOCIACIONES JACOBEAS EN MIRANDA DE EBRO

26 y 27 de Setiembre. Todavía quedan plazas; si alguien se decide a última hora, que se ponga en contacto con Visi en el teléfono 678 37 83 43.